

Contexto actual de la salud en Bolivia

Nuestro país enfrenta desafíos significativos en cuanto a la atención de salud se refiere. Epidemiológicamente nos afectan enfermedades que son prevenibles como la desnutrición, las enfermedades infecciosas y parasitarias; pero también están presentes las enfermedades no infecciosas, crónicas, degenerativas, metabólicas, neoplásicas accidentes y violencias de todo tipo, la salud mental, patologías laborales donde no solo trabajadores sino también mujeres y niños están sometidos a una serie de riesgos que afectan su salud, y que no son atendidos adecuadamente por el sistema de salud actual. Estos problemas de salud en vez de disminuir se van incrementando cada día pese a los programas existentes para disminuirlas.

La falta de empleo o trabajo temporal precario e inseguro, inestabilidad laboral, salarios bajos que llegan a extremos de explotación laboral, cuyas consecuencias llevan a un déficit económico familiar, viviendas insalubres, educación baja, nutrición inadecuada y otros factores hacen que la insalubridad, el hacinamiento y la promiscuidad, ahondan más los problemas de salud que se tiene.

De ahí la importancia de que formemos profesionales con un perfil de egreso, orientados a la promoción de la salud y la prevención de las enfermedades que son prioritarias sobre la curación y la rehabilitación. Es indispensable actuar sobre los factores de riesgo y predisponentes de las enfermedades que contribuyan a minimizar o eliminar la gran mayoría de las enfermedades que aquejan a nuestra población, así como dar información que coadyuve a la creación de políticas públicas que garanticen el acceso y derecho al sistema sanitario.

Guido Condarco Aguilar

Magister en Salud Ocupacional y Ambiental

Docente Emérito del Departamento Facultativo de Salud Pública, Facultad de Medicina,
Enfermería, Nutrición y Tecnología Médica, Universidad Mayor de San Andrés

<https://orcid.org/0009-0001-7087-6206>